Javier Garza 11 09 17

El Siglo. Director Editorial en esos años.

Por esas fechas sacaron un editorial.

Fue una dinámica distinta. En Saltillo les cayó más de golpe. Con episodios de alto impacto sin episodios de violencia previa. En enero de 2010 asesinato de reportero de Zócalo. Igual que El Mañana.

La Laguna fue de más baja intensidad. Enfrentamientos y asesinatos en 2007. Empezaron antes. Violencia más visible. Enfrentamiento entre dos grupos: Zetas y CS. Las primeras amenazas en 2007. El primer ataque en agosto de 2009.

¿Cómo publicar sin causar represalias? La auto-censura era imposible. Había dos actores. Si no te metías en problemas con uno, era con otro. Nunca decíamos de los muertos a qué grupo pertenecían. CS no les gustaba que se reportaran sus bajas.

Milenio no publicaba homicidios de Zetas. Eran más abiertos. Mataron a tres y le dejaron un mensaje a Milenio: Haber si ahora publicas esto.

¿Cómo reportar una guerra?

Cuando nos hicieron por segunda vez el edificio. ¿Qué publicamos? Le habló el Jefe de la región militar: balacearon porque traían una nota de alguien detenido en Gómez Palacio. Era uno de los jefes de CS y no sabían.

No dejamos de publicar. Salvo cuando las autoridades no confirmaban. Tenía que haber un parte de la Fiscalía. Como ellos estaban infiltrados pues se apoyaban.

Tomar medidas de precaución.

La sociedad lo necesitaba. Nos alejamos del sensacionalismo del lenguaje y de la gráfica. En 2007, 87; 2011, 900, etc.

La sociedad fue interiorizando violencia y temor. 2011-12 ya no salía o se fueron de la sociedad. Ola de delincuencia común. En 2010-11 completamente envueltos. 10: balaceras en bares.

2011. Balacera fuera del estadio. Alto impacto que no sorprendió. Te abona el temor pero ya no te sorprende.

Episodios cotidianos de violencia no les dábamos prominencia. Era hacerle juego a los criminales. Ellos querían que se supiera la saña. No queríamos ser voceros. Pensar y racionalizar cómo hacerle y cuál era nuestro papel.

A principios de 2013. Cinco trabajadores secuestrados y tres balaceras. Le dimos mucha visibilidad aprovechando la llegada de EPN. Nos apalancamos en medios nacionales e internacionales. El nuevo gobierno se puso las pilas. Gral. Moisés García Ochoa. Armaron una serie de operativos. Detuvieron la célula. Hacía falta un mensaje de contundencia.

Vino un reacómodo y los Zetas quedaron desmantelados. En Torreón mucho más gradual.

Allende. Nunca nos enteramos. A mi me dijo un veterinario que trabajaba en ranchos de esa zona. Dos años y medio. Mataron como 300 personas. A finales de 2013.

En La Laguna estábamos inmersos en nuestra propia ola. En 2011 un homicidio de un empresario de Lala. Nos clavamos en eso.

En PN se supo pero no se publicó.